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14位省人大常委会委员、人大代表专题询问

9部门一把手接受就业“大考”

“主考”官：李维勇、柳青扬、赵江平、黄文琴等14位省人大常委会委员、人大代表。

应“考”方：省发改委主任张韶春、省教育厅厅长程艺、省民政厅厅长吴旭军、省财政厅厅长罗建国、省人社厅厅长刘莉、

省农委主任张华建、省地税局局长汪建国、省工商局局长金启建、省残联理事长张纯和。

省教育厅厅长程艺：
这几年高校虽然得到

很大发展，但总体实力还

是比较弱，虽然我们做了

专业结构调整，但是办一个

专业可不像换一件衣服，还

有对大学生的就业教育需

要加强，从我们统计，毕业

直接出校门，开展自主创业

的人数比例很低，大概只占

到就业的0.15%。

养老问题现在确实受到社

会越来越多的关注，安徽到

2013年底，我们60岁以上老年

人口接近一千一百万，问题越来

越显现。国家和民政部决定，从

今年开始，每年将福彩公益金的

50%用于推进养老服务体系。

今年全国八个省，其中有安徽

省，列入了国家政策性的养老服

务，有引导资金的支持省份。

省民政厅厅长吴旭军：

在中长期规划制定的过

程当中，把充分就业作为优

先战略，我们正在做十三五

规划的研究工作，包括一些

基本的思路、包括重大项目等

等，这些研究的工作当中，我

们想主要研究当前经济发展

的形势，对就业的影响，另外

在十三五规划制订过程当中，

要实施更加积极的就业政策。

省发改委主任张韶春：

省人社厅厅长刘莉：
到目前为止，我省劳务

派遣正规的，经过行政许可

的一共有 576 家，到目前为

止，我们总体情况还比较平

稳的，没有发生重大群体性

事件。但刚才提的这个问题

确实存在，在劳务派遣里面

还是有很多问题，突出问题

是同工不同酬、用工不规范。

省财政厅厅长罗建国：
就业层次进一步发挥造

血的功能，现在输血比较多，

下一步我们会同人社厅等有

关部门要综合施策、多措并

举 ，因 地 制 宜 推 动 这 项 工

作。针对问题导向，充分发

挥市场机制、发挥社会机制、

发挥企业机制，把就业资金

进一步撬动好、盘活好。

农业培训的内容和农民的实

际需求还是有相当大差距的，一个

班里面有几十个人，每个人都有不

同的需求，如果按同一个类型、同

一个体系上课的话，有些人可以接

受，有些人接受不了。另外我们的

培训方式也不合理，讲理论讲得多，

实践层面比较少，讲专家语言多，

讲农民能够听得懂的语言偏少。

省农委主任张华建：

“把充分就业作为优先战略”
我省“十三五”将实施更加积极的就业政策
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在2个多小时的专题询问中，对于14位省人大常委会组成人员、
省人大代表抛出“毫不客气”的问题，9厅局负责人“不敢”怠慢，逐一解
答。对此，市场星报记者梳理了9位“一把手”的“声音”……

王世鑫 星级记者 俞宝强

我 们 现 在 采 取 一 站

式、一窗式的审批手续，加

上 备 案 制 ，大 大 提 高 效

率。改进办税服务，优化

办税程序这是我们的一个

难点、重点，也是我们一直

惦记在心中的一个中心

点，从今年十月一日开始，

将在在全省地税系统推行

统一的办税规范。

省地税局局长汪建国：
国家把我们作为典型，

专门拨了十万块钱给安徽做

“企业重合同，守信用”科研，

要求我们拿一份比较规范的

科研在全国进行研究和推

广。首先这个企业一旦有了

这个信誉，在国内的各项招

标是加分的，有些企业如果

没有这项是不允许报名的，

这项政策激励作用相当大。

省工商局局长金启建：
实践告诉我们，不是别

人不人道，而是别人不知

道，只要我们宣传到位、服

务到位，领导是重视的、部

门是支持的。残疾人就业

难，很重要原因是缺技术、

没文化。所以我们这些年

来坚持每年培训不少于一

万人，而且要做到培训一人

就业一人。

省残联理事长张纯和：

考题一：大学生就业率数字PK现实的差距

出题者：柳青扬
考题内容：就业是民生之本，高校毕业生作为就业工

作的重点群体，我看到教育部门公布的一个数据就是，高

校毕业生的就业率很高，都能达到85%以上，但是大家在实

际工作中感受到的就业压力依然很大，这是怎么回事？

答题者：省教育厅厅长程艺
答题内容：就业率不仅包括到机关单位和企业工作，

也包括升学、入伍，以及各级政府采取的各种项目，比如选

调生、选配生、特岗教师计划等等，还有自主创业、出国等

等，这些都纳入统计范围之内，以2013年为例，我省就业

率是88%，这个中间大约有14%是通过升学、入伍、参加特

岗教师等项目就业的，真正意义上的就业是74%。

这几年省内就业率大幅度提高，据统计已经提高到

70%，这就改变了过去安徽学生要到沿海地区去参与竞

争。另外一个统计，从趋势上看，这几年到事业单位的就

业率大约占10%，到机关占0.5%到0.6%，这也说明我们的

就业主要以企业公司，以经济领域作为主战场，就业面拓

宽了。当然也有一些问题，从我们统计的数据，需要改派

的，每年大概达到就业学生的5%，还有一些不需要改派，

他找到工作以后辞职了，再到就业市场找工作，这占20%，

从总量上来看，虽然总量在85%左右，但是每年我们大学

生有30万左右，所以有3万到4万的学生是没有就业的，

再加上就业再辞职的学生，还有每年考出去14万的考生，

有部分考生回到本省就业，几个数据汇聚起来，使得高校

毕业生就业压力仍然非常大，这与我们的感觉是相同的。

考题二：劳动力资源大省PK招工难

出题者：赵江平
考题内容：前段时间我参加了常委会组织的调研，一

些企业反映招工难，我省是劳动力资源大省，为什么也出

现这种情况，我想问如何看待和破解这个问题？

答题者：省人社厅厅长刘莉
答题内容：我省确实是人口大省、劳动力大省，人力资

源丰富也是我省的优势，但是这几年确实出现招工难的情

况。我省的劳动力需求在不断的增加，同时长三角以及外

省沿海、沿江地区转移到我们省的企业，也有大量的用工

需求。而我省的劳动力供给在减少，从初步分析情况看，

十二五较十一五，新成长劳动力减少了220万。另外我省

也是外出务工的大省，目前离开农村外出打工的有1500

万人，其中将近一千万还留在外省。

从市场反映看，我省技能人才缺口很大，也就是说劳

动者的技能素质和我们的产业结构需求不相匹配。我们

对两百个人力资源市场进行监测，发现对高级工、对技师

的需求已经达到两倍、三倍、甚至四倍，对技能人才的缺乏

很明显。另外农民工出来务工，有技能的人比较少，占不

到10%，还有大学生就业也有一个技能提升问题。总之技

能人才的缺乏是非常重要的原因。

现在，劳动力资源结构变化了，如今新生长的劳动力

和过去的劳动者求职想法也完全不一样，过去有业就就、

有工作就干，现在是要就好业。

考题三：创业小额贷款政策PK贷款难、门槛高

出题者：侯金波
考题内容：目前创业群体普遍反映贷款难、门槛高，我

省在创业贷款扶持和金融政策等方面，有哪些具体措施，

目前有哪些问题？

答题者：省财政厅厅长罗建国
答题内容：我省从2003年启动，到2013年底，累计筹集到

担保贷款资金是15亿元，发放贷款额180亿，财政拨付贴息资

金8亿，直接促进和解决了36万人的就业问题、创业问题。

但是与社会的需求相比还是有差距的。今后将采取

创新模式。采取整贷直发，就是财政厅、人社厅、人民银行

采取个人自愿申请，社区审核推荐，人社部门审查，然后银

行直接发放，财政把这个担保金自动发放。现在创业就业

贷款发放设定了一定的门槛，规定除了扶贫贷款以及助学

贷款以及首套房贷款以外，没有别的贷款记录，才能享受

创业就业贷款，我们还要积极推进这项工作。

9月26日上午9点，省人大常委会举行联组会议，就
全省就业创业工作情况进行专题询问。省发改委、省教育
厅、省民政厅、省财政厅、省人社厅、省农委、省地税局、省
工商局、省残联等9部门一把手坐在一起，接受了一场别
开生面的“大考”。
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